



Clase N°13: Origen de la Civilización europea occidental

OBJETIVO DE APRENDIZAJE:

Explicar que la civilización europea se conforma a partir de la fragmentación de la unidad imperial de Occidente y la confluencia de las tradiciones grecorromana, judeocristiana y germana, e identificar a la Iglesia Católica como el elemento que articuló esta síntesis y que legitimó el poder político. (OA9)

Recuerda guardar el trabajo de tus guías en tu cuaderno o archivarlas, pues nos serán muy útiles cuando nos volvamos a ver. No es necesario que me las envíes por correo. Espero que nos volvamos a ver pronto. ¡Saludos!

Civilización europea occidental

¿Cómo se conformó la civilización europea occidental?, ¿cuáles fueron sus principales características?

Con la caída del **Imperio romano de Occidente** se inicia una nueva etapa en la historia de Europa y de las regiones cercanas. Esta etapa se caracterizó por la fragmentación territorial y política de la antigua unidad en torno al mar Mediterráneo, por el protagonismo de los **pueblos germanos** y por el enorme poder e influencia que adquirió la **Iglesia católica**.

Como parte de este proceso, se produjo una profunda interacción entre tres tradiciones culturales, lo que dio origen a una nueva civilización: la europea occidental.

El desarrollo y consolidación de esta civilización se enmarca en el periodo que tradicionalmente es conocido como **Edad Media** o **época medieval**, el cual duró más de mil años y en el que se originaron nuevas formas de organización política y social, entre ellas, el **feudalismo**.

Glosario

Feudalismo: sistema político, económico y social que predominó en Europa occidental durante los siglos IX y XIII. Se basó en una serie de lazos y obligaciones que vinculaban a los nobles, y a estos con los campesinos.

** Contexto temporal



¿En qué consistió la confluencia cultural que dio origen a la civilización europea occidental?

Durante los primeros siglos de la Edad Media, en los territorios que fueron parte del Imperio romano de Occidente, se inició una profunda interacción entre distintas tradiciones culturales, destacando la grecorromana, la germana y la judeocristiana, a partir de las cuales se fue conformando la **civilización europea occidental**.

Tradición grecorromana

Tradición cultural que se originó a partir de la relación establecida por griegos y romanos en la antigüedad, y que se mantuvo viva en parte importante de los territorios que conformaron el Imperio romano.

A raíz de la convivencia entre romanos y germanos, estos últimos adoptaron algunas de las costumbres romanas. Entre estas destacan el **derecho**, que fue la base de múltiples sistemas jurídicos, y el **latín**, lengua que se mezcló con otras y originó un conjunto de nuevas lenguas, conocidas como **lenguas romances**.

Tradición judeocristiana

Como el cristianismo se originó a partir de comunidades judías, comparte con ellas ciertos elementos, entre ellos, un libro sagrado y credos semejantes. Por esto se puede hablar de una gran tradición religiosa y cultural.

Con la conversión de todos los reinos germanos al **catolicismo**, la Iglesia se convirtió en una gran fuerza política, económica y cultural, y en la unificadora de la civilización europea. Para esto, fue fundamental conservar la tradición ecuménica, es decir, la idea de que debía existir un orden universal, como en el pasado había sido el Imperio romano.

Tradición germana

Los pueblos germanos aportaron a la civilización europea un sistema de gobierno basado en la voluntad de los **reyes** y una organización social que tenía como sustento las relaciones personales de **reciprocidad** y **fidelidad**. Estos, además legaron el **ideal heroico**, el cual establecía que el respeto y la fama se ganaba siendo un buen guerrero. Con este ideal, la **guerra** se transformó en una acción legítima de mucho valor, incluso económico.





Para profundizar en este tema, te invito a leer las páginas 124 y 125 de tu libro de Historia, y contestar las preguntas 2 y 4 de la página 125.

Práctica guiada:

2. Respecto a la información de las fuentes escritas, ¿qué características tuvo la primera etapa de la cultura europea occidental? Expliquen.

R: Según la fuente C las características que tuvo la primera etapa de la cultura europea eran su aspecto sin forma y caótico. Además, en la fuente D se dice que fue una etapa dominada por aristocracias brutales. Como confluyeron 3 tradiciones distintas, fue un proceso lento el de entenderse y organizarse.

Práctica independiente:

4. A su juicio, ¿qué características de la civilización europea occidental están presentes en la sociedad a la cual pertenecen?, ¿cuáles dirían que no?, ¿por qué?

Ticket de salida:

1) Sistema político, económico y social que predominó en Europa occidental entre los siglos IX y XII:

- a. imperio
- b. feudalismo
- c. república
- d. cristianismo



2) Civilización surgida de la confluencia de 3 tradiciones: grecorromana, judeocristiana y germánica:

- a. europea oriental
- b. europea occidental
- c. fenicia
- d. sumeria